

DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 24 DE ENERO DE 1827.

La Virgen de la Paz.

Sale el sol á las 7 y 7 minutos y se pone á las 4 y 53 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

GRECIA.

Nápoles de Romania 13 de octubre.

El lord Cochrane no se ha detenido en Malta, ni aun ha desembarcado. Habia llegado el 11 de setiembre bajo el nombre de Campbell, á bordo de la fragata el *Unicornio* con pabellon ingles; y se le hizo guardar cuarentena, porque cuanto venia á bordo no estaba en regla. El 22 salió del lazareto, recibió cartas de Inglaterra, envió las suyas á tierra, y despues partió dirigiéndose hácia el oeste. Se supone que se fue á Liorna ó Marsella para ir desde alli por Francia á Inglaterra. Otros quieren que vaya á Ravena á visitar al Maestre de Malta. Las dos fragatas, que una casa americana habia hecho construir para su espedicion, no se han entregado por no haberlas pagado.

La Puerta ha participado á la embajada inglesa que estando prohibida la venta de pólvora, cartuchos y balas por los europeos, si se hallasen en poder de los ingleses estos artículos serian de buena presa. Parece que se ha hecho la misma notificacion á las demas embajadas.

ITALIA.

Nápoles 29 de noviembre.

Se dice que las tropas austriacas estan haciendo preparativos de marcha, y que evacuarán el territorio napolitano á fines de invierno. Tambien se dice que en los estados romanos quedará un cuerpo de observacion de 6000 hombres á peticion del Sumo Pontífice.

INGLATERRA.

Lóndres 12 de diciembre.

El marques de Hastings, gobernador de Malta, murió el 29 de octubre en la rada de Nápoles, á bordo de la fragata inglesa *Revenge*. El noble marques, gravemente herido de resultas de una caída de caballo estando de caza, habia dejado á Malta para ver de restablecer su salud en Nápoles; mas apenas hubo llegado á la rada cuando al punto dejó de existir, antes de poder saltar en tierra.

= El *Espectador oriental* dice que el 17 de octubre salió el Gran Señor con su hijo el heredero presunto del trono, observando que es la primera vez que un Sultán se presenta en público con su hijo. Siempre se habian opuesto á esto los genízaros, con el objeto de que el Príncipe nada viese, ni se pudiese instruir de las necesidades del pueblo.

FRANCIA.

Orleans 10 de diciembre.

Hace algunos dias que el Loira ha crecido considerablemente y continúa creciendo de un modo espantoso. Ayer subia mas de una pulgada por hora, de modo que por la tarde habia inundado ya parte de la ciudad, especialmente las calles bajas que están inmediatas al rio. Si no para luego esta progresion, deben temerse grandes desgracias; sin embargo como hay tiempo para tomar precauciones, no es creible se renueve otro desastre tan terrible como el del año pasado.

3

P. S. El rio ha crecido mas de dos pies esta noche, y arrastra consigo una considerable cantidad de cubas y de toda especie de fragmentos.

Paris 15 de diciembre.

El marques de Paulucci, comandante de la escuadra austriaca en los mares de Levante, ha sido llamado á Venecia por orden de su gobierno. La division austriaca cruza siempre en aquellas aguas.

= Se ha manifestado una insurreccion entre los esclavos de diversas haciendas en las inmediaciones de Nueva-Orleans, y se han destacado tropas para restablecer el orden. (*Faro del Havre.*)

= Parece que la aficion á la lotería, no se disminuye entre nuestros vecinos los belgas, pues leemos entre las contestaciones del Gobierno de los Paises-Bajos á las observaciones hechas sobre el presupuesto, que los ingresos en la lotería, que en los años de 1820, 21 y 22 subieron á dos millones de florines (15 785 3880 rs.) han subido en 1823 á 3 millones, y en 1824 y 25 á mas de 4 millones cada año.

= El *Observador austriaco* anuncia que los comisarios turcos para las conferencias de Ackerman habian pasado desde esta ciudad á Jassy, de donde salieron el 18 de noviembre por la mañana para continuar su viage á Constantinopla.

= El invierno nos proporciona varios conciertos. En el que dió el 9 la señorita Berlot se oyeron varios artistas distinguidos, entre quienes sobresalía D. Dionisio Aguado, célebre guitarrista español, que puede considerarse igual á Sors. Un apreciador de su extraordinario mérito nos ha asegurado que podiamos concebir esperanzas de poseer aun por mas tiempo á este sobresaliente artista castellano, que reuniendo la teoría á una práctica consumada, acaba de publicar un *método de guitarra*, superior á cuanto se ha escrito en este género.

Idem 17.

El discurso del Rey ha producido una gran sensacion en Inglaterra, y cada uno lo ha interpretado á su modo.

= La crecida del Loira ha cesado por fortuna, y los daños que por este acontecimiento se han sufrido no son de tanta consideracion como habiamos temido; sin embargo, no dejan de ser muy sensibles: cuatro barcos cargados con unas 13 pipas de vino fueron arrebatados por la corriente, y desaparecieron enteramente con la gente que iba en ellos.

(G. de M.)

Palma 23 de enero.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 23 PARA EL 24.

Principal, presidio, Sta. Catalina y capitan de hospital Almansa; hospital, cárcel, Jesus, S. Antonio, intendente, hornabeque y tesorería milicia Provincial, piquete de ópera voluntarios Realistas.=Socios.

AL PUBLICO.

Todos los maestros de primeras letras con título de tales antes del 7 de marzo de 1820 se presentarán á ser purificados ante esta Junta de inspeccion de escuelas en el término de un mes contado desde esta fecha. Con tal objeto presentarán al Secretario la correspondiente solicitud y una nota duplicada de los pueblos en que hayan residido desde primero de enero de 1820 hasta el dia, designando las épocas y tiempo que estuvieron en cada uno, y las escuelas ó establecimientos de educacion que hayan tenido á su cuidado, espresando si han obtenido empleo, destino, ó servido cargo público durante el gobierno llamado constitucional, ó si han sido milicianos voluntarios, ó pertenecido á sociedades reprobadas. Con esta nota presentarán ademas el título de maestro, del cual se le dará el competente resguardo. Lo que de acuerdo de

esta Junta aviso al público para noticia de los interesados y efectos consiguientes. Palma 24 de enero de 1827. = José Maria Martinez de Areta, Presidente.

Funcion de iglesia.

Hoy miércoles en la casa hospital de S. Antonio se celebra misa solemne con sermon que predicará el Dr. D. Luis Berberin beneficiado en Sta. Eulalia.

AVISO.

Se ha perdido un Diurno desde el presidio hasta el baluarte del Príncipe, al que tenga la bondad de entregarle en esta imprenta se le gratificará.

LIBROS: *Catecismo del Dr. Broussais*, seguido de una *Vindicacion y esplicacion de la medicina fisiológica* en respuesta al escrito de los SS. Gonzalez-Ayensa y Quintanilla intitulado *Refutacion de las nuevas doctrinas medicas &c.* por D. Manuel Hurtado de Mendoza; Madrid, año 1826. Obra utilísima en su clase y que el actual estado de la medicina hace absolutamente necesaria á los profesores y á los discípulos. Véndese en esta librería calle de Morey, á 34 rs. en rústica y 38 en pasta.

TEATRO.

Hoy se representará la ópera nueva en este teatro *Violenza e Costanza* ó sea *El Castillo de monederos falsos*. Su argumento es como sigue.

Introduccion. Vehemente era el dolor y el corage de Atlante, al advertirle Brazo-de-hierro y sus demas secuaces una letra que anunciaba para aquel dia las bodas de Amalia con Federico conde de Lemberg y al oirlas festejar anticipadamente por los pastores de la comarca.

Brazo-de-hierro descubre á Atlante que ama tambien á Elena criada del conde prometida en esposa á otro criado Marcon; y ambos foragidos se convienen en disponer en su castillo donde hacian mo-

neda falsa los preparativos de terror mas propios para hacerles desistir.

Cavatina de Marcon. Marcon se alegra con la idea de la felicidad que le cabrá en el matrimonio, aunque por otra parte no le pesara que su muger dejase de existir antes que de ser bonita.

Da cuenta de su casamiento á Eugenio uno de los pastores. Ambos á vista del castillo de Atlante que creen ocupado por duenles se llenan de terror, y sienten que el conde haya elegido un parage vecino para celebrar sus bodas.

Dueto de Amalia y Federico. Este y su adorada Amalia se prometen las mas puras felicidades.

Recuerdan no sin placer el modo como ella ha sabido librarse de las importunas instancias que hacia Atlante para poseer su mano.

Sesteto de Fed. Anal. Mar. Elen. Atl. Braz. Admiten con benevolencia y gratitud el parabien de los pastores. Marcon y Elena se presentan para ir á celebrar su casamiento al mismo tiempo que sus esposos. Pero al partir al templo se encuentran todos rodeados de Atlante y sus cómplices, que los conducen presos al castillo.

Cavatina de Alejo. En lo interior del castillo cierto viejo Alejo se lamenta de haber caido en manos de aquellos asesinos y piensa en los medios de escaparse á la primera ocasion. Para evitar en algun modo su furor se finge sordo y menguado; hasta el punto de tener que agarrarle del brazo y manifestarle á empujones que quieren que desocupe aquel lugar. Entra el conde. Atlante le intima que quiere la mano de Amalia ó la muerte de los dos.

Aria de Federico. El conde se confirma mas en su amor que promete conservar constante eternamente.

Atlante quiere indagar por medio de Marcon el estado del corazón de Amalia: le amedrenta antes haciendo parecer una turba de fantasmas: le pregunta por su nombre; y el anciano Alejo que los escucha reconoce que es un hijo suyo tenido en sus mocedades. Atlante en fin no sabe mas por este medio sino que es tan aborrecido como el conde es amado.

Final. Alejo quiere darse á conocer á su hijo. A este se le hace difícil tener que mirar como padre á una tan estraña figura, que él marca desde luego por uno de tantos trasgos de aquel endiablado castillo. = Apenas habla algunas palabras con la que debia ser su esposa, cuando ve aparecer otra legion que los separa, amenazándoles y burlándose de su credulidad. Brazo-de-hierro los anima á seguir adelante sus engaños = Atlante llama á Amalia; esta le demanda compasion; él insiste en sus pretensiones; resístese ella: Atlante le entrega un puñal y le manda que hiera á su propio esposo; iba á matarse á si misma, pero es detenida por los mismos malhechores.

ACTO SEGUNDO. *Dueto de Atl. y Fed.* Atlante intenta recabar con el conde que él mismo ceda de sus derechos sobre Amalia. El conde se enfurece y le llena de improperios. Acordándose de su amada descende hasta pedir al monstruo piedad por ella.

Le promete condescender, con tal que se diferan al dia siguiente las bodas; con la esperanza de algun levantamiento de sus vasallos dentro de este tiempo. Atlante lo concede y le presenta Amalia puesta en libertad. Federico insiguiendo su proyecto dice á Amalia que es preciso que le olvide y se prepare á ser esposa de Atlante.

Rondò de Amal. Ella recibe con furor tal pro-

puesta; solo quiere amar á Federico, y la idea de que él la ama la hará sufrir con valor su desgracia.

Marcon y Elena se encuentran siempre perseguidos por el temor de los espectros: se avistan, se prometen fidelidad; Elena declara que no amará jamás á aquel feísimo Brazo-de-hierro que la persigue. Este que los oye los maltrata y se lleva á Elena.

Terceto de Marc. Atl. y Fed. Marcon al fin reconoce á su padre Alejo, y le da á conocer al conde: ambos se prometen la libertad por medio de su cooperacion.

Atlante y Brazo-de-hierro intentan envenenar al amo y al criado: encargan á Alejo que les presente la comida y este les advierte donde está el veneno.

Aria de Marcon. Marcon asegurado bebe algo indiscretamente: pasa por todos los grados de la embriaguez y queda tendido en el suelo.

Los prisioneros aprovechando el momento del sueño de los facinerosos se escapan por medio de un secreto conocido de Alejo; este, Marcon y Elena son detenidos en la fuga.

Rondò de Atlante. Atlante reconoce su posicion peligrosa y empieza á sentir el remordimiento de sus crueldades.

Final. El conde entra de nuevo con tropas en el castillo; encadena á Atlante: y goza de la doble victoria de su amor y de su esfuerzo.

El librito de la ópera se vende desde esta mañana en la ventanilla del teatro y en esta librería calle de Morey.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.